
王蒙

1934年10月15日生于北京。作家、学者，曾任文化部部长。年轻时

以中篇小说《组织部来的年轻人》一举成名，后历经坎坷，成长为当

代中国最具影响力和代表性的作家之一。著有长篇小说《青春万岁》

《活动变人形》等近百部小说。
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用个人经历，解读“中国天机”
生活周刊：您的新书有一个宏大且给人

以广阔想象力的名字——“中国天机”，能否
解释一下？

王蒙：我们知道，从1949年到十一届三中

全会召开，其间中国的各种运动频繁，群众也

得到了广泛动员。我力图挖掘这些运动之所以

能发动起来的深层原因，这就是“天机”。另一

层意思是，我发现，被动员起来的群众，更多

的时候是考虑自己的利益，而并非理论的出发

点。在书中我把这一发现表达了出来，这也算

一种“天机”。

生活周刊：不过您很少讨论类似于“中国
天机”的话题，《王蒙自传》涉及诸多文坛内
幕，但也不像这次那么直接。

王蒙：我确实很少在作品中涉及如此公共

的话题，所以出了这本书后，大家纷纷猜测。其

实我也有感触。我发现，第三世界国家的作家

对公共领域、公共事务投入的关注最多，渴望

以文学介入现实。比如秘鲁的略萨，还参加过

总统竞选，哥伦比亚的马尔克斯也曾积极参与

公共事务。

但我的想法很简单，就是表达我这几十年

人生的命运、经验和感受。我不是社会学家，书

中更多的是根据我的切身经历所做的生活追忆

和论述，表达一个作家对时代变迁的看法。骨子

里我就是个作家，写东西不教条，我是一个热爱

文学创作的人。

面对时代，不要自乱阵脚
生活周刊：您受过不公正待遇，被下放劳

动。但有趣的是，您自己选择去了相对艰苦的
新疆，而且念念不忘，今年初还在北京图书订
货会上谈起那段往事。

王蒙：其实1962年我已被分配到北京师范

学院中文系教书，工作、生活很稳定。但我并不

甘心。为什么呢？因为当时我觉得应该到艰苦的

地方去，投入火热的生活，到边疆锤炼自己。我

信奉的是知识分子要经风雨、见世面，在边

疆、农村中得到磨砺。作为一个作家，这也有利

于塑造个人的写作风格。

生活周刊：所以，您从未放弃过写作，书
写是您的生存方式吗？

王蒙：应该说，书写是我最擅长的生存方

式，但不是唯一的。我认为，没有任何好事是

作家不应该做的，因为作家同时还是人，是公

民、社会、民族、家庭的一分子，有他的道德感与

使命感。有些时候，知识分子对自己认定的事就

必须去做，做不成也要做。

生活周刊：但是多年前您说过，“知识分
子争名逐利是国家之福”。

王蒙：我前面说知识分子做自己认定的

事，并不是指折腾。相反，我认为近160多年来中

国太动荡了，这缘于国人对社会的批判够狠，建

设却太少。所以，现在对知识分子的要求，就是

在相对稳定的环境下，通过改进、改革来达到更

好的社会，而不是疾风暴雨式的断裂。

生活周刊：这是您自己的观点，还是知识
界的普遍认知？从什么时候开始转变的？

日前，著名作家王蒙来到上海图书馆，为上图馆庆60周年“大家讲坛”担任首讲嘉宾。他主讲的题目很新颖：“中
国天机”。看上去，这不像一位作家所涉猎的领域。不过和往常一样，“愈老愈精神”的王蒙滔滔不绝，讲得精彩纷
呈，讲座后，他接受了生活周刊记者的采访。
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王蒙 I 轻舟已过千重雾

生活周刊：但我们毕竟生活在当下，传统文化难道不会成为现
代化的一种障碍吗？

王蒙：我恰恰认为传统文化较易与现代性接轨。你看，中国人是

务实的、鼓励奋斗的，这就容易接受“发展是硬道理”的思路，不会敌

视科学技术。相反，那些消极懒惰、不求上进的文化，才是现代化的阻

碍。另外，传统文化又是强调伦理的，这对医治浮躁心理、欲望膨胀、恶

性竞争这些“现代病”，是有意义的。而最重要的是，传统文化维护了中

国的延续和统一，帮助我们渡过了重重难关。

生活周刊：那您怎么看待国学热、读经热？
王蒙：我是有很大保留的，要我看，这是自己蒙自己（笑）。你认

为可能靠《三字经》《弟子规》把社会搞好吗？难道读一遍《红楼

梦》、读一遍《三国演义》，再读一遍《水浒传》，中国就搞好了？我

知道有些人认为老祖宗的东西什么都好，孔子、孟子、中医、气功，我

们什么都有，这种人本身就没救！儿童读经我更反对，教育包含语

文、体育、数学、科普等各方面，不能用读经来代替。半部《论语》治

不了天下。

生活周刊：我觉得您已经到了“见招拆招”的境界，说话圆
满、逻辑自洽，对任何质疑都能回答得天衣无缝。这就是您的处世
哲学——“中庸之道”吗？有人说你圆滑、世故。 

王蒙：谢谢（笑）。我不否认我是一个中庸者，这是中国国情和中

国的文化所造成的。中国人不管搞政治、搞经济，都强调中庸：留有余

地，过犹不及。这里隐藏着一种智慧，即不急于做价值判断，而是先搞

清楚真实情况是什么、为什么会发生？鲁迅打过一个比方，说人们看到

一块匾，还没看清楚写的什么，就为字好不好打了起来。这是最悲哀

的。说我圆滑世故的，都不了解我王蒙，他们太浅了，想不到这一层。我

呢，用我自己写的一句诗形容，就是“轻舟已过千重雾”。

王蒙：应该说知识分子是有共识的。20世纪

八十年代，很多知识分子渴望非常大的改变。十

几年后，面对整个体制的有效运转，大多数知识

分子开始认真思考如何在现行体制下做出对社

会、对民众有利的事情。这种与社会与本民族文

化的“和解”是相当务实的。因此我提出，渐进改

革和务实建设是中国知识分子应有的姿态，不要

自乱阵脚，这样才能参与精神生活的拓展、参与

中国文化的提高和弘扬。

说我圆滑的，都不了解我
生活周刊：关于传统文化这两年您谈得

很多，也出了许多书，比如《老子十八讲》《老
子的帮助》《庄子的享受》等，那您如何定义
“传统文化”？

王蒙：这个问题很大，简单来说，传统文化

包括三个方面。它首先是汉字文化，重视书写和

事物之间的关联。例如从“牛”字派生出牛奶、牛

肉、牛毛，又区分出黄牛、水牛等等。这在其他

语言中是少见的。它反映了中国古人的求实精

神，追求一种思维秩序与社会秩序。其次，传统

文化是个泛道德主义的文化，强调人伦关系，主

张克制欲望和竞争，走向和谐。第三，中华文化

具有积极进取的精神，鼓励勤俭，强调刻苦和奋

斗，所谓“天行健，君子以自强不息”，对耽于享

受的人进行批判。

我的想法很简单，就是表达我这几十年人生的命运、经验和感

受。我不是社会学家，书中更多是根据我的切身经历所做的生

活追忆和论述，表达一个作家对时代变迁的看法。


